

日本で初めて映画が上映されたのは、京都。鴨川の脇にある立誠小学校という公立の学校だそうだ。廃校となつたその建物で昨秋に開かれた京都国際映画祭で聞いた。失われた小学校で、映画という文

川が真ん中を走り、合流する。二本の川が合流して中央を貫く京都に似ている。川の周辺をはう路地の工房で絹織物が栄えたのは、西陣を思わせる。

その地で映画を発明したのは、オーギュスト・ルイ・リュミエール家の兄弟だ。マランの宗兄弟。

野球の金田兄弟。鳩山兄弟。源頼朝・義経。いとし・こいし師匠。

日本にも偉大な兄弟はいるが、フランスにもいるのだ。

聖地を訪れよう。二十世紀の世界を幸せにした映画という発明。

それを生んだ兄弟は英雄だ。百二十年前から生まれてきたフィルムは劣化が進み、多くの作品が失われていくことが問題視されている。

その文化をどう遺すのか。そして英雄たちはどう讃えられているのか。

果たしてリュミエール兄弟のおうちと工房はしかと保存されている。だが、リヨンの町外れにつつましく遺る建物を訪れる人影はまるで、ちょっと拍子抜け。

それよりも、リヨンの空港に降り立つて気がついたのは、より強い光の当たる英雄がいることだ。空港名、サン＝テグジュペリ。そう、「星の王子さま」の作者である。その名が玄関の冠になつていているの

だ。二〇〇〇年に彼の百周年を記念して改名されたという。一九九五年の映画百周年にリュミエール空港になることはなかつたのだ。

リヨン市の真ん中に位置するベルクール広場には、ルイ十四世と並び、サン＝テグジュペリの銅像が置かれている。リュミエール兄

弟の像はない。

思い出した。ユーロが導入される前に流通していた五十フラン札。

サン＝テグジュペリの肖像と、星の王子さまのイラストが描かれたかわいらしいお札だつた。ユーロ導入は一九九九年。フランスが失われるタイミングで、空港名を変えたわけだ。

日本にも夏目漱石や樋口一葉のようによく紙幣に描かれる文人はいるが、空港の名前に据えられた人はまだいるまい。まあ、高知龍馬空

港や米子港や鬼太郎空港つてのもあるから、そういう遠くなく実現するかもしだ。

プロフィール 一九八四年郵政省入省。橋本行革で省庁再編に携わったのを最後に退官し渡米。一九九八年MITメディアラボ客員教授。二〇〇二年スタンフォード日本センター研究所長。二〇〇六年より慶應義塾大学教授。社団法人融合研究所所長などを兼務。著書に『コンテンツと国家戦略』(角川pub選書)など多数。

ペリが英雄視されるのは、すてきなお話を紡いでくれたから、だけではない。彼の本職は郵便飛行士。ひとびとの大切なメッセージを運ぶ聖職だったのだ。戦時中も危険を冒して飛行を続け、飛び立つて行方しれずになつたのが最後となつた。

映画に比べれば、一つ一つの手紙は、かすかな存在かもしれない。でも、一つ一つが、大切な人に向けられた、自分だけの、かけがえのない言葉。それらをまるごと抱えて、銃弾の降る夜の中海を飛んでくれる。その仕事を英雄と呼ぶ。フランスは失われても、空港を遺す。

なかなかやるな。リヨンの心意気に、乾杯した。



50 Cinquante Francs
Banque de France
L0450B69

港や米子港や鬼太郎空港つてのもあるから、そういう遠くなく実現するかもしだ。